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讲经交流选拔后几句话

刚晓

各位菩萨：

大家确实辛苦了，一下子连续坐了四个多小时，更有我们的十三位参加选拔的讲经选手，不

但辛苦，还紧张，现在至少过程走完了，大家在心理上放松一下。

咱们十三位选手都讲完了，工作人员要统计分数、填写奖证，中间有这么三五分钟的空档，

前边儿是边讲边算，现在实际上只要把最后一位师父的分数算出来就行了，所以，三五分钟确实

也就够了。所以大家也不用出去了，因为一出去肯定时间拖得更长，我这会儿给填个空儿。

我要先给大家说的，参加讲经交流，各位师父千万不要把目的订成要获奖，我们的目的，是

弘扬佛法，讲经交流活动，是一个弘法的平台而已。咱们参加过好多次讲经交流了，看得也比较

清楚了，讲经的法味太淡，这确实是一个缺憾。讲经交流获奖的，通常其实不是讲法讲得最好的，

而是花哨的，我们不能说花哨的获奖者讲得不好，人家把演讲技巧运用得相对来说好。最上等的

讲经，应该是庄严的，玩这花哨的技巧，即使得奖，究其实质，这毕竟是次一等的。

我们的十三位选手，确实是各有各的风格，各有各的性格，表现得淋漓尽致，实在不错，棒

极了，可是，大多数还是有上升空间的，而且，上升的空间可能还比较大。

大家表现好的地方，我就不说了，因为这是你应该的，对好的地方，我们只是鼓励，对于可

改进的地方我说一下。

最重要的，其实是对经典的理解，对佛教义理的把握，这是第一等重要的事情，这关乎到佛

教的根本目标，解脱！这个要是讲错，就成硬伤了。在听的时候，我把各位说得相对不严谨的地

方大致记下来了——

本空师父：你说我们“受苦而不愿出离”，这是不对的，趋乐避苦其实是我们的本能，我们

根本不是不愿出离，只是不知道咋着才能出离而已。

你说“我们无处可去”，不对，你讲的是净土，不是让我们往生极乐世界吗？净土宗是他力，

要是真的无处可去，往生极乐世界的逻辑是咋回事儿呢？

同润师父：你说到因缘，我不能说你说的是错的，因为通常都是你这样的讲法，因是主要条

件，缘是次要条件。但是我们要看看经论，其实缘应该是条件的遇合，而不是条件。条件是静态

的，遇合则是动态的，这是不一样的。

还有你说到多少多少的听众，吓人的数字，这其实不是虚指，真的就有这么多，我们也不要

在这数字上纠缠——人家没有精确到个位数。它其实是要强调我们就是当中的一分子，众生都害
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怕孤单，我们有这么多的同道。这数字你能讲错，我估计“一时”你也理解不对，“一时”其实

是指心与道合的当下。

慧明师父：你讲磁石只能吸铁，其实不是的，磁石实际上能吸铁、钴、镊等，当然，这无关

乎佛教义理本身，但尽可能还是要各方面都讲圆满。

你讲的是《圆通章》，经典里头的原文应该是“都摄六根，净念相继”，你老说“相续”、“相

续”，不知道是不是我确实没有听真切，好几遍我听见都是“相续”，这个不要错了。

相莲师父：佛陀可不是“忿怒”，而是“悲心”，不要说佛陀“忿怒”，对于那些坏蛋，是要

悲心救拔的。

仁可师父：你说到的“对”，这其实是凡夫法、世间法，不是出世间法。世间的法都是成对

出现的，东对西、南对北……至于“有”对“空”，这是把佛教讲错的人才这样讲的，“有”其实

是指对象的，比如说有桌子，这个“有”，是对认识对象桌子的一个描述而已。佛教说的“空”，

其实是要超越的。我老举一个例子，一个苹果加两根香蕉，这是没法加的，于是我们上升到水果

的层面，这样就把苹果和香蕉的区别给泯没了。在这个例子中，“有”是苹果、香蕉这个层面，

“空”是水果层面。有和空不在一个层级上，它俩实际上不是“对”法。

演持师父，你讲《坛经》，你说，“舂米的过程不正是锻造心性的过程吗？”这不是南宗顿悟

禅，你这成北宗禅了。

还有，你说“无住”是不贪著名利、财富等，这肯定不对，通常确实是这样说的。大乘的“无

住”其实是强调咱们要破除对所谓的四谛、八正道等“佛法”的执著，这个才是要紧的。

你引用了金碧峰的故事，你的原话是“禅师已明心见性，唯有玉钵还放不下”，这个是说不

通的，明心见性和放不下玉钵在这儿是顶牛的，明心见性了咋能放不下玉钵呢？放不下玉钵就肯

定没有明心见性！其实金碧峰禅师那时候只是定功而已。

正谛师父：你引用回向偈，说我们的目的是往生极乐世界，这不对，我们的目的是究竟成佛，

往生极乐只是成佛路上的一个阶段而已
①
。

另外你解释了专和杂，你们到底学净土宗了没有？哦，刚入学半年，这第一个学期还没有

开～～那我告诉你，你中间的解释全是错的，等开净土宗课的时候你就明白了，这儿我就不多说

了。

心印师父，你说观音是悲，文殊是智，普贤是行，地藏是愿，没错，通常确实是这样说的，

可这是我们给分的，根本不是菩萨本身有这样的区别。在这一点儿你说错了。

……你们统计好了没有？好了，那我就不说了，咱们赶快进行下边儿的议程。

①
关于正谛师父的这个说法，我说过后马上就觉得唐突了，他讲的是净土，所以说往生极乐世界是目的其实是可

以的。


